
SÚMULA

143ª Reunião Ordinária da Comissão Especial de Política Urbana e Ambiental (CPUA-CAU/RS)

 

DATA 10 de Julho de 2024, quarta-feira HORÁRIO 09h às 12h

LOCAL Sede do CAU/RS (Rua Dona Laura nº 320/15º andar, Porto Alegre/RS)

 

 

PARTICIPANTES

 

Isabel Cristina Valente Coordenadora

Andressa Mueller Membro 

Guilherme Osterkamp Membro

Luís Henrique Brock Membro 

ASSESSORIA
Fernanda Schulz Arquiteta e Urbanista

Victor de Lemos Silva Assistente de Atendimento e Fiscalização

CONVIDADOS
Fausto Leiria Loureiro Secretário de Relações Institucionais

Paulo Henrique Cesarino Chefe de Gabinete

 

1. Verificação do quórum

Presenças
Verificado o quórum para início da reunião às 09h10min, com os(as) Conselheiros(as) acima
nominados(as). 

 

2. Aprovação da súmula da reunião anterior

Votação
A súmula da reunião  141ª foi aprovada com 04 votos favoráveis e a súmula da reunião 142ª 
reunião ordinária foi  aprovada com 03 votos favoráveis e 01 abstenção.

Encaminhamento As súmulas da reuniões 141ª e 142ª serão assinadas e enviadas para publicação.

 

3. Aprovação da pauta e extrapauta

Encaminhamento
ManFda a pauta previamente definida. O conselheiro Guilherme sugere o acréscimo da
extrapauta 6.1 Relato sobre sobre as atualizações da Emergência Climática.

 

4. Comunicações

Relatores Membros da CPUA-CAU/RS
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Comunicado

O secretário de relações insFtucionais Fausto relata sua parFcipação no Seminário “Desafio da
Região Metropolitana: O que fazer após a maior tragédia da história do Rio Grande do Sul”,
realizado pelo Grupo Sinos, em Canoas/RS, em que estavam presentes a presidente do CAU/RS
Andrea Larruscahim Hamilton Ilha, o governador do Estado do Rio Grande do Sul Eduardo Leite
e demais autoridades. Destaca que os municípios de Canoas e São Leopoldo fizeram propostas
de ações concretas, em um contexto geral todos os munícipios acreditam ser necessário haver
um planejamento urbano metropolitano, a parFr de algumas medidas como: A criação de um
órgão de controle metropolitano de recursos hídricos, zoneamentos e espaço para inundações
controladas. Cita a parFcipação de algumas enFdades como: IPH (InsFtuto de Pesquisas
Hidráulicas), CREA/RS, COMITESINOS (Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio
dos Sinos). Fausto relata que na fala da Presidente do CAU/RS Andréa Larruscahim foi sugerida
além da criação do órgão de controle metropolitano a revisão dos planos diretores municipais.
Fausto explica sobre a necessidade do órgão de controle metropolitano ter autonomia
similares as agências regulatórias, para controle e coordenação ser independente do estado. A
coordenadora Isabel faz as suas contribuições sobre a percepção da falta de comunicação entre
os entes públicos e ressalta a importância de alinhar os planejamentos da reconstrução
prezando pela aplicação das políticas urbano ambientais.

 

5. Ordem do dia

5.1 Campanha de Comunicação dos Representantes Institucionais

Fonte Membros CPUA-CAU/RS

Relatores Membros CPUA-CAU/RS
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Discussão

A assessora Fernanda apresenta a minuta de deliberação que determina a forma de
comunicação com os representantes institucionais, os membros discutem sobre a melhor forma
engajamento dos representantes com sua atuação. A conselheira Andressa fala sobre a falta de
reuniões dos conselhos em que  os representantes parFcipam e de que forma poderiam
provocar o poder público para convocar as reuniões. O Secretário Fausto fala sobre a devolutiva
dos municípios de que não há pauta para as reuniões acontecerem, que como conselho não há
uma possibilidade de provocar ou esFmular que sejam convocadas reuniões. O
conselheiro Guilherme fala da necessidade de solicitar informações do cronograma de reuniões
e caso for necessário a sugestão de pautas ao conselhos. O secretário Fausto fala sobre o
processo de composição e organização dos conselhos municipais, que o meio políFco sempre
se organiza para evitar conflitos de interesses. A coordenadora Isabel sugere a elaboração de
uma carta que manifeste o objeFvo do CAU/RS  e como parFcipante do conselho municipal,
para buscar informações sobre o cronograma de aFvidades do conselho municipal e também
colocar-se a disposição para contribuições. O secretário Fausto contextualiza todo o processo
desde a escolha até a atuação do representante insFtucional, expondo suas complexidades e
desafios. O conselheiro Guilherme fala sobre o reconhecimento que a comissão propõe para os
representantes para que sejam valorizados e incenFvados a seguir na sua atuação. A
conselheira Andressa fala que deve-se valorizar as vagas que o conselho possui por essa razão
se faz necessário o reconhecimento frente aos representantes. A coordenadora Isabel fala
sobre os métodos de divulgação para a valorização, expõe o cenário atual e sugere algumas
ações oriundas das reuniões anteriores, os membros discutem sobre o tema. O chefe de
gabinete Paulo fala sobre o contexto anterior e o como está estruturado o vínculo dos
representantes com o Conselho. Houve um contexto de negação dos conselhos no qual não
houveram parFcipações dos representantes e que este panorama está mudando, entretanto,
deve-se ser analisado a forma de comunicação entre conselho e municípios para solicitação de
informação sobre os comitês municipais. O secretário Fausto fala da dificuldade de receber
devoluFvas dos municípios quando trata-se de políFcas públicas, cita o projeto "Nenhuma casa
sem banheiro" como exemplo em que alguns municípios sinalizaram que não poderiam aderir
ao projeto por falta de mão de obra, fala que noFficar os municípios em um nicho específico
seria mais viável, como sugestão as cidades que foram aFngidas pelas enchentes no Estado. Os
membros fazem sua contribuições sobre a deliberação e seus objeFvos para aprovação do
texto.

Encaminhamento
A Deliberação de Campanha de Valorização dos Representantes InsFtucionais nas Mídias do
CAU/RS  CPUA-CAU/RS nº011/2024 é aprovada com 04 votos favoráveis.

 

5.2 6ª Conferência Nacional das Cidades

Fonte Membros CPUA-CAU/RS

Relator Membros CPUA-CAU/RS 

Discussão

A assessora Fernanda apresenta a Deliberação 012/2024 do CAU/BR que fala sobre a 6ª
Conferência Nacional das Cidades em que esFpula aos CAUs/UF  a fomentação frente aos
órgãos estaduais e distrital para convocarem as conferências estaduais afim de garanFr a
eleição de delegados e aos órgãos execuFvos municipais para convocarem suas conferências
municipais afim de eleição de delegados para as conferências estaduais. Com os seguintes
prazos etapa municipal de 15/04/2024 até 30/04/2025, etapa estadual de 01/07/2024 até
30/06/2025 e a etapa nacional até 31/08/2025. A coordenadora Isabel fala sobre o decreto do
governo estadual que faz alterações nos prazos de indicações que foram alterados para após as
eleições municipais de 2024. A coordenadora fala que os objeFvos desta pauta (6ª Conferência
Nacional das Cidades) são comunicar o recebimento e alinhar o planejamento para a
fomentação das eleições de delegados. O chefe de gabinete Paulo sugere que seja pautado em
uma próxima reunião para realizar um planejamento sobre as estratégias da comissão em
conjunto com o Gabinete e com o CEAU, para que haja uma parFcipação mais ampla e realizar a
comunicação aos Representantes Institucionais. 
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Encaminhamento
A comissão define por pautar novamente o tema com as presenças da Secretaria de Relações
Institucionais e com Gabinete.

 

5.3 Edital de Emergências Climáticas

Fonte Membros CPUA-CAU/RS

Relator Membros CPUA-CAU/RS 

Discussão Não houve tempo hábil para discussão do tema

Encaminhamento e Será pautado novamente para a próxima reunião.

 

5.4 Carta aos Candidatos - Eleições 2024

Fonte Membros CPUA-CAU/RS

Relator Membros CPUA-CAU/RS

Discussão

A coordenadora Isabel fala sobre o fluxo de confecção da Carta aos Candidatos, que após o aval
da Presidência poderá reunir contribuições das demais comissões. O secretário de relações
insFtucionais Fausto fala das experiências de eleições anteriores. O chefe de gabinete Paulo fala
sobre os prazos de confecção e envio da carta em que é importante a antecipação, para que
haja tempo hábil de entrega antes das eleições e não conflite com a agenda dos candidatos em
campanha. Os membros determinam que a minuta da carta  será encaminhada para Presidência
com a indicação de que haja as contribuições das demais comissões e conselheiros
estabelecendo o prazo até o dia 12/08 para as contribuições e sendo apreciada na comissão na
reunião do dia 14/08. As proposta do seminário do grupo sinos podem ser inseridas para
contribuir com a carta da CPUA/RS pois haverá um reforço das medidas a serem tomadas. O
secretário de relações insFtucionais Fausto propõe um agrupamento de contribuições com a
carta do CAU/RS.

Encaminhamento e
A assessoria irá encaminhar o documento com as observações feitas em reunião para os
membros da comissão e aos convidados. 

 

 6.Extrapauta

6.1 Relato sobre às atualizações da Emergência Climática

Fonte Membros CPUA-CAU/RS

Relator Membros CPUA-CAU/RS
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O conselheiro Guilherme fala sobre o andamento dos trabalhos de pesquisas e reconstrução no
Vale do Taquari, está em andamento parcerias entre as Universidade e as secretarias estaduais
e municipais na organizações de dados para contribuir com o mapeamento e zoneamento das
áreas. Fala que as universidades terão papel fundamental na elaboração e aprimoramento dos
planos diretores municipais principalmente com o mapeamento das áreas de risco. Explica a
organização dos municípios e como são conduzidos os processos de auxílio oriundos do governo
federal. Fala das ações correFvas de moradias provisórias e abrigos, que atualmente está
ocorrendo um êxodo de algumas cidades. A coordenadora Isabel fala das ações do grupo da
reconstrução do CAU/RS, fala sobre a importância das parcerias das universidades com o poder
público, cita como exemplo a elaboração de laudos técnicos, sugere à comissão em uma reunão
futura convidar o conselheiros Marcelo Helck e o conselheiro Carlos Pedone para atualização
das informações sobre os trabalhos da reconstrução. 

Sem encaminhamentos.

 

7. Definição da pauta para a próxima reunião

Assunto Carta aos Candidatos - Eleições 2024

Fonte CPUA-CAU/RS

Assunto Edital de Emergências Climáticas

Fonte CPUA-CAU/RS

Assunto Relatos de Planejamento de Políticas de Planejamento Urbano

Fonte CPUA-CAU/RS 

Assunto Carta aos Candidatos - Eleições 2024

Fonte CPUA-CAU/RS 

 

8. Verificação do quórum – encerramento

Presenças A reunião encerra às 11h50min com os(as) participantes acima nominados(as).

Encaminhamento A súmula desta reunião será enviada por e-mail para leitura e revisão.

 

Documento assinado eletronicamente por VICTOR DE LEMOS SILVA , Secretário(a) da Reunião, em 09/08/2024,
às 10:23 (horário de Brasília), conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que regulamenta o art. 5º da Lei Nº 14.063,
de 23 de setembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por ISABEL CRISTINA VALENTE, Coordenador(a), em 27/08/2024, às
14:01 (horário de Brasília), conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que regulamenta o art. 5º da Lei Nº 14.063, de
23 de setembro de 2020.

A autenticidade do documento pode ser conferida no portal do SEI CAU, endereço caubr.gov.br/seicau, utilizando o
código CRC C7221A7A e informando o identificador 0275338.
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Discussão

Encaminhamento e
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